

# Sichel y el Estado de Emergencia: “Lo habría declarado un año antes”

**Declaraciones.** El candidato de Chile Podemos Más aseguró en una entrevista organizada por El Austral y Corparaucanía que “el país está polarizado y que hay que construir puentes en vez de zanjas”.

La carta presidencial oficialista habló de los problemas que golpean a La Araucanía, de sus errores en la campaña, de sus adversarios políticos, de sus diferencias con Kast y de la imagen del Presidente Piñera. *Pág. 2*



EL AUSTRAL

Coronavirus en La Araucanía

98.747	Contagios en la Región
37.640	1.676.019
Fallecidos	Total nacional

## Advierten falta de mano de obra de cara a la temporada de cosechas

Agro. Seremis de Agricultura y Trabajo, más los gremios del sector, esperan recuperar 25 mil empleos en la zona. *Pág. 3*



**Chiledeudas.cl.** *Pág. 5*

Encuesta revela que el 36% de la población volverá a la morosidad sin el IFE



## Gobernador regional firmó comodato de terreno del nuevo Cesfam Metodista

**Construcción.** Luciano Rivas rubricó el acuerdo para avanzar en la reposición de la obra. *Pág. 6*



**Seleccionada.** *Pág. 13*

Temuquense Dominga Aylwin es una de las promesas del vóleybol nacional



# Tema del día

**CORONAVIRUS** EN LA ARAUCANÍA

## Sichel: "El país se está polarizando y hay que construir puentes, no zanjas"

**ENTREVISTA.** Candidato presidencial habló sobre su campaña electoral y la contingencia regional.

Mauricio Rivas / JC Poblete  
cronica@australtemuco.cl

El candidato presidencial del pacto Chile Podemos+, Sebastián Sichel, fue el segundo invitado al ciclo de diálogos "Presidenciales hablan de La Araucanía", organizado por CorpAraucanía.

El abanderado de los partidos oficialistas conversó con el Director del Diario El Austral, Mauricio Rivas, sobre contingencia regional y reflexionó respecto al momento que está viviendo en su campaña, en medio de encuestas que lo ponen a la baja.

**—Usted ha participado en los dos bloques políticos. Cada cuatro años vemos promesas y diagnósticos, de impulsos económicos y de solución a la violencia. ¿Por qué no se ha avanzado lo suficiente en soluciones?**

—Soy el único candidato que ha estado en el mundo académico, en el mundo privado y en el público. Esta Región no va a salir adelante si no apoyamos a los emprendedores, y se requiere una estrategia de desarrollo, del Estado, para la Región. También se requiere involucrar más fuertemente a los actores locales, porque son el mejor potencial de la Región. Tenemos un gran gobernador y universidades que deberían ser protagonistas de una estrategia de desarrollo regional. Ha habido mucha soberbia en intentar entender que el problema de La Araucanía se resuelve en un pasillo en Santiago.

**—¿Está de acuerdo con el Estado de Emergencia?**

—Estoy de acuerdo, lo hubiese declarado un año antes. Yo lo estaba pidiendo hace meses atrás. No puedo creer que hayan parlamentarios de La Araucanía que apuren leyes para beneficio electoral, como el diputado Celis, en vez de gene-



SICHEL PARTICIPÓ EN LA ENTREVISTA DE CORPARAUCANÍA Y EL AUSTRAL, DE MANERA PRESENCIAL, EN LOS ESTUDIOS DE UATV.

Entre Boric y Provoste, creo que son caras de la misma moneda. (En una eventual segunda vuelta), probablemente anularía. No quiero ese escenario".

Estaría disponible en aportar en cualquier gobierno que me pida ayuda como profesional, pero no volvería a ser autoridad pública de ningún gobierno".

rar acuerdos para mejorar el control de armas, por ejemplo. No puedo creer que parlamentarios de la Región no tengan conciencia del nivel de violencia que tenemos. Lo que se debería haber hecho es haber declarado antes el Estado de Emergencia y haber avanzado en medidas más duras respecto del control del narcotráfico.

**—Boric dijo que el Estado de Emergencia solo trae más rencor y violencia. ¿Comparte ese juicio?**

—¿En qué minuto llegamos a vivir en una sociedad en donde un grupo se toma un parque nacional, amenaza con metralletas y hay gente que dice que va a generar más rencor hacer lo contrario? Esta zona está militarizada, lamentablemente, por fuerzas paramilitares y terroristas que imponen el miedo, en Malleco. Me parecen irresponsables esas declaraciones. El rol para lo que fue creado el Estado es garantizar segu-

ridad. Es el mínimo. Me impacta que hayan políticos que sigan promoviendo indultar a quienes ejercen violencia.

**—¿Dice que Boric y Provoste están justificando la violencia?**

—Lo que están haciendo es generar impunidad. Lo que está diciendo es que si alguien tiene los amigos políticos suficientes, va a poder ser indultado. En Colombia empezaron así, con el narcotráfico, y al final un narcotraficante que se llamaba Pablo Escobar decidió presentarse como candidato a diputado. Creo que eso es generar impunidad. Y cuando un político genera impunidad, es vergonzoso. Izquierdas y derechas democráticas deberíamos estar de acuerdo en que el Estado está para garantizar la seguridad y estos candidatos lo que hacen es expresar que su prioridad son los agresores y no las víctimas.

**—¿Qué opina de las encuestas que lo posicionan a la baja?**

**"DEA chilena"**

• "Propongo una fiscalía especializada, una policía especializada similar a una "DEA chilena" y tribunales especiales para los delitos de narcotráfico y terrorismo. Estos últimos, porque creo que no se han aplicado las sanciones que se deberían aplicar. Muchos tribunales pueden sentirse amedrentados e intimidados, y lo que hay que hacer entonces es crear instancias especiales para que se obtengan las sanciones duras que corresponden. Pienso que el Estado de Emergencia es el comienzo, pero hay que crear instituciones más especializadas".

—Nunca son proyectoras de resultados. En las últimas dos encuestas antes de las primarias, salía sexto entre todos y tercero en mi coalición.

**—Pero, ¿qué le parecen los resultados de esas encuestas?**

“

La izquierda se enamoró del pasado en el sentido de hablar si soy o no la continuidad de Piñera. La izquierda solo habla de Piñera y del pasado. Creo que lo que hay que hacer es hablar en los cuatro años que vienen".

—Creo que uno de los más importantes riesgos que vivimos es que nos vayamos a polarizar. Podemos irnos tan a la derecha con José Antonio o tan a la izquierda con Boric que podemos terminar sin ponernos de acuerdo. Necesitamos un Presidente que converse y busque acuerdos. Como nadie quiere ponerse de acuerdo, lo que estamos logrando es más inestabilidad política, más crisis económica y más profundidad en nuestro quiebre social. Quiero ser un Presidente que construya puentes y no zanjas. Se construyen puentes en la Región, aislando a los violentos y con una estrategia común de desarrollo en donde los actores principales sean las universidades, el gobernador y los emprendedores y empresarios, llamando a acuerdos.

**—De los errores de su campaña, ¿hay alguno que lamente más que el resto?**

—Creo que fui muy crítico del cuarto retiro. Lo mantengo, en todo caso, por que se está provocando una crisis financiera que será una tragedia. Hay que mirar la inflación, los créditos y los precios. Y sobre el cuarto retiro, vamos avanzando hacia el camino argentino. No quiero que Boric o Provoste reciban el gobierno y que los fondos previsionales terminen siendo expropiados.

SEBASTIÁN  
**ALVAREZ**  
DIPUTADO

DIPUTADO  
100% TERRENO

1

SEGURIDAD  
CIUDADANA

- Mayor Fiscalización y Dotación Policial para prevenir la delincuencia.
- Otorgar Derecho Legal a los Comités de Seguridad Ciudadana para que puedan incorporar a un representante en los Consejos Comunales de Seguridad.
- Generar un Presupuesto para Víctimas de Violencia Rural.

2

PROTECCIÓN DEL AGUA  
Y MEDIOAMBIENTE

- Crear una Ley Nacional de Protección de Cuencas.
- Crear una Ley Nacional de Protección de Lagos y Ríos.
- Crear una Ley que Regule Extracción de Áridos.

3

VIVIENDA

- La creación de un fondo para compra de viviendas sociales.
- Crear un catastro de terrenos fiscales utilizados incorrectamente.
- Mayores sanciones para estafas con entrega de subsidios habitacionales.

4

EMPRENDIMIENTO  
SIN BARRERAS

- Renta Presunta Diferenciada por tamaño de empresa.
- Ley contra la discriminación en la contratación laboral.

5

NUOVO SISTEMA  
DE PENSIONES

- Colaborar para crear un nuevo sistema de pensiones mixto.



+ Vota  
AA 61

# Actualidad



“Creo que fui muy crítico del cuarto retiro. Lo mantengo, en todo caso, porque se está provocando una crisis financiera que será una tragedia” **SEBASTIÁN SICHEL**, candidato presidencial

**CORONAVIRUS** EN LA ARAUCANÍA

## Ministro de Defensa en La Araucanía: “Están cumpliendo su misión con estricto apego a la legislación vigente”

**BALDO PROKURICA.** El titular del ramo aseguró que “el combate al terrorismo, el narcotráfico y la violencia, tienen que ser una misión país, del Estado, donde todos los actores e instituciones tienen un rol que cumplir”.

El Austral  
cronica@australtemuco.cl

El ministro de Defensa Nacional, Baldo Prokurica, visitó ayer junto al subsecretario del Interior, Juan Francisco Galli, La Araucanía, donde realizó una serie de actividades al alero del decreto de Estado de Excepción Constitucional de Emergencia.

El ministro Prokurica visitó un puesto de control de efectivos del Ejército y Carabineros en la Ruta CH 199, en la comuna de Freire, donde compartió con los uniformados.

Posteriormente, el titular de Defensa se trasladó al destacamento del Ejército “Tucapel”, en Temuco, instalación en que sostuvo diversas reuniones de trabajo con autoridades militares, policiales y civiles de La Araucanía.

En la visita se abordaron las diferentes tareas realizadas durante el Estado de Excepción por parte de la jefatura de la Defensa Nacional en La Araucanía, así como la planificación y futuros operativos que buscan entregar mayor seguridad a la población.

### OBJETIVO DE LA MISIÓN

“Las Fuerzas Armadas están integradas por hombres y mujeres que quieren paz para La Araucanía, para el Biobío y para todo Chile. Su misión, al alero

“

Las policías están en primera línea, las FF.AA. colaboran, pero también están el Poder Judicial, el Congreso, la Fiscalía y la sociedad civil en su conjunto. Todos deben combatir la violencia. No puede haber doble estándar”.

Baldo Prokurica,  
ministro de Defensa

del decreto de excepción constitucional, es muy clara: prestar toda la colaboración a las policías para entregar protección a quienes sufren la violencia, el narcotráfico y el crimen organizado; y ayudar a las policías a llevar a la justicia a quienes han cometido delitos”, afirmó el ministro Baldo Prokurica.

### APEGO A LAS LEYES

El secretario de Estado recalco que los efectivos militares “están cumpliendo su misión con estricto apego a la legislación vigente, y a su firme compromiso con los principios democráticos y de respeto a los DD.HH. Comprendemos el dolor y sufrimiento de las víctimas, y es por eso que estamos trabajando sin des-



EL TITULAR DE DEFENSA ASEGURÓ QUE LOS EFECTIVOS MILITARES “ESTÁN CUMPLIENDO SU MISIÓN CON ESTRICTO APEGO A LA LEGISLACIÓN VIGENTE”.

canso para que retorne la paz, y hacer cumplir la ley”.

A su vez, Prokurica agregó que “el combate al terrorismo, a la violencia, tiene que ser una misión país, del Estado, donde todos los actores e instituciones tienen un rol que cumplir. Las policías están en primera línea, las FF.AA. colaboran, pero también están el Poder Judicial, el Congreso, la Fiscalía y la sociedad civil en su conjunto. Todos deben combatir la violencia. No puede haber doble estándar”.

### Seguridad para transitar en la ruta

El subsecretario Galli afirmó que “hemos venido a La Araucanía para hacer una revisión de lo que han sido los primeros siete días de aplicación del Estado de Excepción constitucional, de la coordinación que se ha desarrollado entre las Fuerzas Armadas y las fuerzas policiales para cumplir el objetivo de dar apoyo logístico, tecnología y vigilancia a las policías. Ello ha permitido un despliegue a lo largo de todo el territorio de la Macrozona Sur con la detención de personas que tenían órdenes de detención pendientes, y frustrar la comisión de delitos asociados al narcotráfico y el crimen organizado”. Tras el punto de control Galli dijo que el operativo conjunto le “entrega seguridad a quienes transitan por esta ruta para que lo hagan de forma tranquila. Ese es el objetivo que están dando las Fuerzas Armadas a las fuerzas policiales en la Región de La Araucanía”.



### Coronavirus: salud reportó 46 nuevos casos en La Araucanía

La autoridad sanitaria informó de 46 casos nuevos en La Araucanía, de ellos 32 personas presentaron síntomas, 11 resultaron asintomáticos y solo tres se mantienen sin notificar. Con esto 98.747 son los casos confirmados de coronavirus en La Araucanía desde el inicio de la pandemia.

Cabe señalar que se evidencia un aumento en el número de contagios en comparación con jornadas anteriores. A ello se suma que los casos activos también registran un incremento, con 143 casos.

Sin embargo, la positividad diaria se mantiene en 2% y la semanal en 1%.

No se sumaron nuevas víctimas fatales en las últimas 24 horas, manteniendo los 1.515 decesos.

### HOSPITALIZADOS

De la totalidad de casos, 31 se encuentran hospitalizados, de estos 9 en Unidades de Paciente Crítico (UTI O - UCI 9) y 8 conectados a ventilador mecánico, los cuales se encuentran en establecimientos de la red pública.

## Chef Amelia Cayul protagonizó último capítulo de la serie de Indap “Agente de Cambio”

**EMPRENDEDORA.** Oriunda de la comuna de Cholchol.

Compartir la gastronomía, la cultura y la lengua de su pueblo y dictar clases “para enseñar a vivir con poco y en armonía con la naturaleza”, dejando así un legado de su paso por esta tierra, es el principal anhelo de la pequeña agricultora, chef mapuche, monitora de telar wital, maestra de mapudungún y poeta Amelia Carmen Cayul Tranamil (42), quien protagonizó el último capítulo de esta

temporada de “Agente de Cambio”, serie transmitida por las redes sociales de Indap.

Hija del agricultor Segundo Cayul y de la artesana María Estela Tranamil, Amelia nació y se crió en la comuna de Cholchol, y con 17 años emigró a Santiago para emplearse en una casa particular cuidando niños. En la capital también tuvo a su única hija, Carla (22), estudió banquetería, se capa-

citó en forma permanente y trabajó en eventos culinarios.

En un viaje al sector Dadincó de la comuna agroecológica de San Nicolás, Región de Ñuble, conoció a quien hoy es su esposo, Álex González, y se enamoró de él y de las labores agrícolas que realizaba. En 2012 se radicó en la zona y comenzó a trabajar la huerta para producir pastas de albahaca y ají, mermeladas y otras conservas que luego vendía en

Santiago y en ferias campesinas, al tiempo que recolectaba semillas ancestrales.

Desde ese instante, Amelia se dedicó a su gran pasión, la cocina, y comenzó a trabajar con diversas municipalidades. Su gran anhelo era tener una ruka mapuche “para dar a conocer nuestra cultura”, y para eso fue recolectando objetos de sus padres y abuelos que estaban en Cholchol, junto con aumentar sus cultivos de hortalizas, frutas y hierbas



AMELIA CAYUL ES ORIUNDA DE LA COMUNA DE CHOLCHOL.

medicinales para sus recetas y productos, como con-

centrado de arándanos, jugo de durazno betarraga y vinagre de maqui con mora.

En 2018 se hizo usuaria de Indap, donde participa en los programas Prodesal y de Turismo Rural, y al año siguiente pudo ver cumplido su sueño de contar con una ruka, la que bautizó con el nombre Kuyfi Koru, que en mapudungún tiene tres significados: “comida mapuche”, “cocina ancestral” y “receta antigua”. Ahí ofrece degustaciones de guisante de liebre y conejo ahumados, pan de papa y mousse de harina tostada y maqui, entre otras recetas, además de llevar a los visitantes a recorrer sus cultivos y mostrarles su trabajo en telar.